



Minority  
Rights  
Group

# Minority Rights Group Estrategia 2025-2028

Versión Resumida

# Lograr Protección, Equidad y Justicia Ambiental para las Minorías y los Pueblos Indígenas

## Nuestra visión

Creemos en el potencial de *todos/as* - no sólo de aquellas personas que se consideran dignas, talentosas, meritorias, inteligentes, creativas y valiosas. Somos testigos/as de cómo las estructuras sociales y el arraigado antropocentrismo han llevado a nuestro planeta al borde de la destrucción. Nos asombramos ante las historias humanas no escritas, celebramos las innumerables culturas, lenguas, religiones y estilos de vida, conscientes de cómo estos valores a menudo han sido considerados menos dignos, conscientes de la medida en que la opresión ha subyugado y dominado a estas comunidades y ha extraído sus recursos.

Escuchamos a las comunidades, recopilamos evidencias de violaciones de derechos humanos y damos testimonio del alcance de la discriminación estructural profundamente establecida y su poder para fragmentar las sociedades. Nos esforzamos por superar las barreras y creemos que las personas pueden reemplazar la codicia que impulsa el robo y la transferencia de la riqueza colectiva a manos de unos/as pocos/as, por la empatía que nace de la creencia en la igual valía de cada individuo y cada comunidad.

Trabajamos con minorías y pueblos indígenas hacia un mundo en el que

la realización del potencial humano no se base en un accidente de nacimiento, sino que se logre mediante la construcción de sociedades igualitarias informadas a través de la educación inclusiva y la empatía colectiva, conscientes de la necesidad de superar el profundo antropocentrismo de la relativamente corta permanencia de la humanidad en el planeta. Nuestro objetivo es lograr un cambio profundizando en nuestros tres objetivos, a saber: combatir la persecución, desafiar la marginación y lograr la justicia climática.



Portada:  
Dagmara Sulkiewicz, miembro de la Unión Religiosa Musulmana en Polonia, sumergida en un recorrido a pie sobre la historia judía del distrito 7 de Budapest. El recorrido fue parte de la segunda capacitación central del programa MARIO de MRG, que otorga subvenciones a OSCs en toda Europa Central y del Este.  
*Crédito: Emilia Lola Eördögh.*



Contraportada:  
Una comerciante musulmana malaya ata vainas de habichuelas Sato en un manojo en un mercado del distrito de Muang Yala, en las provincias fronterizas del sur de Tailandia, cerca de la frontera con Malasia. Esta foto fue tomada como parte de la segunda capacitación anual de fotografía de tres días de MRG, diseñada para inspirar a los y las jóvenes de la región a usar el poder de la cámara como una forma de resistencia no violenta. *Crédito: Shabirin U-soh.*

# Quiénes somos

Fundada en 1969, Minority Rights Group (MRG) es una organización no gubernamental (ONG) que trabaja en alianza con cerca de 300 grupos comunitarios locales dirigidos por minorías y pueblos indígenas para defender y garantizar sus derechos humanos en todo el mundo, promoviendo al mismo tiempo la cooperación y el entendimiento entre comunidades.

Nuestro trabajo se centra en las comunidades religiosas, étnicas, nacionales, lingüísticas y racializadas desfavorecidas y en los pueblos indígenas, normalmente menos numerosos que el resto de la población del área administrativa en la que viven. Llevamos a cabo intervenciones interseccionales para hacer frente a la discriminación múltiple y garantizar una vida digna y con igualdad de oportunidades. MRG tiene estatus consultivo ante el *Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC)* y está registrada como organización benéfica y sociedad limitada por garantía conforme a la legislación inglesa.

Alejandrino Pérez, representante de San Matías Chilazoa en la lucha por los derechos del agua, muestra un toro que hizo con el barro de un pozo de agua. San Matías Chilazoa, Oaxaca, México. Crédito: Noel Rojo.



# Problemas complejos, soluciones probadas

Esta estrategia surgió de consultas con socios y otros aliados con el fin de responder a los desafíos, cada vez mayores, que enfrentan las comunidades minoritarias e indígenas: el auge y la intensificación de las tendencias autoritarias populistas y la restricción del espacio cívico, en un contexto de múltiples crisis (incluida una pandemia global, una gobernanza internacional disfuncional y conflictos) que afectan gravemente a aquellas personas que ya son marginadas y perseguidas, quienes tienen un margen muy limitado para enfrentar las crisis económicas y padecen las consecuencias de políticas de chivo expiatorio diseñadas para desviar la atención de los fracasos gubernamentales.

Los impactos inmediatos del cambio climático, que afectan principalmente a quienes menos contribuyeron a causarlo originalmente, requieren

atención urgente en un contexto donde las energías ya están agotadas por la magnitud de la desigualdad, la exclusión y la persecución, así como por los esfuerzos de los/as poderosos/as para limitar el diálogo, el desafío y la protesta; elementos esenciales para construir sociedades sostenibles, pacíficas e inclusivas.

MRG se esfuerza por lograr un cambio positivo frente a esta corriente, siendo el objetivo central de nuestra estrategia a cuatro años:

*Empoderar a las comunidades afectadas por la discriminación, la pobreza y/o la opresión para que reivindiquen sus derechos a la igualdad, la no discriminación y a una vida digna en paz, y apoyarlas en su avance hacia un mejor cumplimiento de los derechos humanos de sus miembros/as y todos los grupos que las conforman.*

MRG trabajará con minorías étnicas, religiosas, lingüísticas y racializadas,

así como con pueblos indígenas, para apoyar a quienes enfrentan persecución y sufren marginación y exclusión agravadas por amenazas vitales relacionadas con el clima. Apoyamos especialmente a aquellas comunidades que enfrentan amenazas sociales derivadas del discurso de odio y la discriminación persistente al acceder a derechos económicos y sociales, mientras documentamos crímenes contra la humanidad y buscamos que los perpetradores rindan cuentas. Trabajamos de forma proactiva en los procesos administrativos, legislativos y judiciales que pueden garantizar a las comunidades sus derechos humanos. Aunque nuestros programas se co-diseñan con minorías y comunidades indígenas como intervenciones desde la base, trabajamos activamente con organizaciones multilaterales para fortalecer su alcance e impacto en la defensa de los derechos humanos y la promoción del desarrollo sostenible.

# Persecución

Una mujer haratina en Mauritania saca agua de un pozo. Cortesía de Mamoudou Lamine Kane.

Millones de miembros/as de comunidades religiosas viven con miedo a la persecución en todo el mundo. Las narrativas nacionalistas agravan la persecución religiosa para sembrar división, acompañada de represión y sectarismo.

Las minorías enfrentan desigualdad, exclusión, acoso, detención, ataques físicos y, en los peores casos, asesinatos masivos, desplazamiento forzado y limpieza étnica. Las protestas resultan en castigos, ya que las restricciones al espacio cívico suprimen verdades incómodas, comprometen la rendición de cuentas y hacen que la justicia sea inalcanzable. Las tensiones religiosas entre comunidades han aumentado, impulsadas por la búsqueda de ventajas políticas a corto plazo, a costa del riesgo de un conflicto futuro. Las mujeres pertenecientes a minorías y pueblos indígenas enfrentan actos de violencia basadas en género normalizados, tanto por



parte del Estado como de actores no estatales. El populismo a menudo es predominantemente masculino, se basa en narrativas erróneas sobre la protección de los valores sociales mayoritarios para defender patriarcados que se presentan como amenazados, fomenta la misoginia, tiene como objetivo a las mujeres pertenecientes a minorías y pueblos indígenas y crea ambientes de gran hostilidad para las defensoras de derechos humanos y las periodistas.

Apoyamos la resiliencia de los/as activistas para resistir los ataques; recopilamos evidencias de abusos y las presentamos en foros que brindan

oportunidades para que las personas perpetradoras rindan cuentas; apoyamos a nuestros socios para rastrear, entender y contrarrestar la desinformación y el discurso de odio, con la convicción de que documentar las violaciones de derechos humanos es fundamental para desafiar el abuso y hacer que los/as perpetradores/as rindan cuentas en Afganistán, Bangladesh, República Democrática del Congo (RDC), Egipto, Etiopía, India, Indonesia, Irán, Irak, Líbano, Marruecos, Myanmar, Pakistán, Rusia, Somalia, Siria, Tayikistán, Tailandia, Túnez, Turquía, Ucrania y Uzbekistán.

# Marginalización

Excluidas de la toma de decisiones políticas, las minorías y comunidades indígenas se vuelven invisibles. La promesa de *No Dejar a Nadie Atrás* de los ODS no se ha cumplido, y los datos necesarios para evaluar el progreso a menudo no están disponibles. A nivel mundial, las mujeres padecen el peso de la pobreza, los servicios de salud que benefician a mujeres reciben menos financiación y es más probable que las niñas no asistan a la escuela. MRG se alía con organizaciones lideradas por mujeres pertenecientes a minorías y pueblos indígenas para garantizar un enfoque centrado en programas transformadores de género.

Documentamos la discriminación; apoyamos las demandas de igualdad de derechos en salud, educación, trabajo digno y acceso a tierras; promovemos una asignación equitativa de los presupuestos; recopilamos y publicamos datos que

evidencian la exclusión, nos organizamos a nivel local y participamos en los procesos de toma de decisiones para que se aborden sus necesidades en Bosnia y Herzegovina, Bulgaria, Burundi, Croacia, República Checa, RDC, Egipto, Etiopía, Ghana, India, Irak,

Costa de Marfil, Kenia, Líbano, Mauritania, Marruecos, Nepal, Macedonia del Norte, Ruanda, Pakistán, Serbia, Eslovaquia, Somalia, Sri Lanka, Tayikistán, Tanzania, Tailandia, Togo, Túnez, Uganda, Ucrania, Uzbekistán y Zimbabue.



Los músicos alevíes Ali Avcı y Abuzer Gözaydın visitan la tumba de Zülfettin en el pueblo de Oluklu después del terremoto de Turquía-Siria de 2023. 28 de marzo de 2023. Crédito: Tolga Sezgin/NarPhotos.

# Justicia climática

Con los puntos de inflexión irreversibles ya superados o acercándose rápidamente, y los modelos de “conservación de fortaleza” aún propuestos como soluciones, la inclusión de las perspectivas de las minorías y los pueblos indígenas sigue siendo a menudo simbólica en los debates nacionales e internacionales. Las minorías y comunidades indígenas, que menos contribuyeron a las emisiones de carbono, son las más afectadas por su impacto. Esta injusticia se ve agravada por el hecho de que la existencia de muchas comunidades está entrelazada con las tierras y el entorno que habitan.

La mercantilización de la naturaleza ha desplazado a las comunidades, destruido sus tierras y medios de vida, y las ha empobrecido. Su capacidad para resistir los impactos se ve mermada, mientras que su

aporte es desestimado en la formulación de políticas. Apoyamos la labor de resistencia a la usurpación de tierras, compartimos lecciones sobre gestión sostenible del medio ambiente, influimos en la mitigación

del cambio climático, exigimos responsabilidades al poder y construimos movimientos cohesionados en países como RDC, India, Kenia, Namibia, Ruanda, Rusia, Tanzania y Uganda.



Un hombre de la comunidad Batwa camina sobre árboles caídos en tierras deforestadas en los alrededores del Parque Nacional Kahuzi Biega, República Democrática del Congo.

# Temas transversales

El enfoque continuo de MRG en las tres áreas mencionadas profundiza los compromisos adquiridos en 2021-2024 para generar un cambio positivo para las minorías y pueblos indígenas a nivel mundial. Nuestras consultas con aliados reafirmaron esta identificación de prioridades, pero destacaron cuatro enfoques transversales que consideraron deberían guiar nuestro trabajo.

## **Datos, Información y Desinformación**

La irrupción del mundo virtual a través de los avances tecnológicos ha transformado muchos aspectos de la vida humana. La formulación de políticas se basa en datos, pero la relativa ausencia de las minorías y comunidades indígenas en este ámbito implica que sus problemas son ignorados. Pese a ello las narrativas

negativas y los estereotipos causan un daño significativo a las minorías, intensificando su persecución. Incluso disciplinas establecidas como la ciencia, la economía, la historia y el derecho siguen menospreciando las narrativas que cuestionan los sistemas de valores dominantes, antropocéntricos y occidentalizados basados en la extracción, mostrando un desprecio hacia el conocimiento indígena. Este enfoque transversal nos permitirá priorizar el diseño de iniciativas relacionadas con el discurso de odio; garantizar que los datos sobre las minorías y comunidades indígenas se recopilen, almacenen y utilicen de manera responsable para diagnosticar y diseñar soluciones a medida frente a los desafíos; e invertir en redes de periodistas y académicos/as de minorías que recopilen, analicen y presenten información más allá de los dominios de conocimiento tradicionalmente influenciados por el colonialismo.



Participantes Sunuwar en un encuentro de sensibilización pública sobre el censo de Nepal, organizado por la Red de Empoderamiento Comunitario y Justicia Social (CEMSOJ) en septiembre de 2021, Hawa, Dolakha, Nepal, apoyado por un programa anterior de MRG en Asia del Sur. Crédito: Bishal Rajbhandari/CEMSOJ.

## Respuesta a Emergencias Humanitarias

Todos los indicadores en torno a la crisis climática apuntan hacia una escalada de la catástrofe humana debido a las alteraciones inducidas por el ser humano en la biosfera. El colapso político de los Estados y la desinformación generalizada también hace que las minorías y los pueblos indígenas sean vulnerables al desmoronamiento social. Por otro lado, la movilización de la ayuda humanitaria es lenta y las áreas donde viven las comunidades minoritarias e indígenas suelen ser zonas no prioritarias. Este enfoque temático nos permitirá abogar por una mejor tasa de respuesta hacia las minorías y de los pueblos comunidades indígenas, en un clima de creciente peligro, conflicto e incertidumbre.

## Jóvenes

Las minorías y comunidades indígenas tienen el derecho de transmitir y difundir sus culturas, lenguas, religiones, creencias y modos de vida a las futuras generaciones. La exclusión de estas comunidades de los espacios formales, junto con las presiones injustificadas para negar, aculturar, asimilar, conformarse y adoptar las culturas mayoritarias como mecanismo de seguridad, contribuye a la pérdida de la diversidad humana. Nuestro énfasis en este tema nos permitirá un mayor compromiso con los/as jóvenes para conocer sus perspectivas, responder a sus desafíos, incluyendo el acceso a la salud, la educación y el empleo; y fomentar y motivar a aquellos/as interesados/as en desarrollar una defensa de los derechos de las minorías e indígenas y de la supervivencia y el bienestar de sus culturas.

## Interseccionalidad

Un enfoque interseccional en la programación ha sido una característica del trabajo de MRG durante las últimas dos décadas. Nuestro enfoque de género se amplió en el último período con un enfoque deliberado en la discapacidad, lo que nos permitió llegar más lejos en la exclusión dentro de las comunidades, al mismo tiempo que fortalecíamos sus relaciones con los/as defensores/as de los derechos de las personas con discapacidad, quienes previamente habían tenido dificultades para acceder a dichas comunidades. Nuestro compromiso con la interseccionalidad nos permitirá prestar atención a otros factores de vulnerabilidad y exclusión, con el fin de garantizar que los sistemas emergentes centrados en la inclusión aborden una gama cada vez mayor de factores que impiden el disfrute equitativo de los derechos de cada persona miembro de una minoría o comunidad indígena.

# Perfil y valor añadido



Charla vespertina de dos mujeres kirguisas en Murghab, Tayikistán. *Crédito: Anisa Sabiri.*

MRG cuenta con cincuenta y cinco años de experiencia en materia de derechos de las minorías y los pueblos indígenas y de goza de una reputación internacional por sus sólidas intervenciones, información y asesoramiento. Hemos establecido alianzas con más de 300 ONG enfocadas en minorías, pueblos indígenas, interétnicas o interreligiosas, con un historial de trabajo programático de alta calidad, publicaciones y defensa global.

Trabajamos en 60 países de Oriente Medio, Norte de África, África Occidental, África Central, África Oriental y el Cuerno, África Austral, Asia del Sur, Asia Central, Sudeste

Asiático, Europa del Este y Central, y América Latina y el Caribe. Esto incluye litigio estratégico para evidenciar la discriminación y establecer precedentes legales positivos. MRG mantiene los principales recursos mundiales de información sobre minorías y pueblos indígenas, incluido el **Directorio Mundial de Minorías y Pueblos Indígenas**, utilizado por organismos intergubernamentales, gobiernos, periodistas, académicos, profesionales del desarrollo, responsables de la toma de decisiones y el público en general.

A la derecha: Un artesano Bravan de Baraawe, Somalia, confecciona un par de sandalias, mostrando la reconocida tradición de trabajo en cuero de su comunidad en Via Roma, distrito de Hamarwayne, Mogadiscio. *Crédito: Mahamud Utaama.*



# Cómo puedes ayudar

Nuestro trabajo solo es posible gracias al apoyo y compromiso de personas como tú. Aquí te mostramos algunas formas en las que puedes apoyar:

## **Suscríbete**

Regístrate en nuestro boletín gratuito para recibir actualizaciones regulares sobre nuestro trabajo y noticias de nuestros socios alrededor del mundo. [minorityrights.org/newsletter](https://minorityrights.org/newsletter)

## **Obtén más información**

Accede a información detallada sobre las comunidades minoritarias e indígenas para tu trabajo o activismo utilizando nuestra variedad de recursos. [minorityrights.org/resources](https://minorityrights.org/resources)

## **Dona**

Marca la diferencia de inmediato con una donación en [minorityrights.org/donate](https://minorityrights.org/donate)



# Minority Rights Group

54 Commercial Street  
Londres E1 6LT  
Reino Unido

**Tel** +44 (0)20 7422 4200

**Correo electrónico:**  
[minority.rights@minorityrights.org](mailto:minority.rights@minorityrights.org)

**Sitio web:** [minorityrights.org](http://minorityrights.org)

Minority Rights Group es una organización benéfica registrada (282305) y una compañía limitada por garantía en Reino Unido (1544957).

